

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores".



Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.

Administrador

Redacción y Administración,
350 varas al Sur del
Banco de Costa Rica
casa número 356

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

Año III

San José, C. R., 8 de Octubre de 1912

Núm. 121

DEPOSITO DE MADERAS

DEL DOCTOR GIUSTINIANI



Se ha trasladado frente a la plaza de la Estación del Pacífico y frente al señor Dónaldson, donde se atenderá como siempre su clientela.

SOCIEDAD DE TRABAJADORES Conferencia

Pronunciada por el Licenciado don Claudio Gorzález Rucavado, la noche del 14 de setiembre de 1912, aniversario de nuestra Independencia nacional.

Compañeros, amigos:

Me habéis invitado a daros una conferencia; y aunque el menos apto de aquellos que pudieron responder a vuestro llamamiento, debo advertiros, sin embargo, que no habría otro respondido a él con mayor gusto y sinceridad que yo, ya que, por temperamento, he estado casi siempre más cerca del hombre que trabaja, que del ocioso, más cerca del obrero que del patrón; y más presto a sentir y dolerme de las penalidades de la clase trabajadora que a envidiar la opulencia y satisfacciones del potentado. Y así, claro es, que ocupe hoy el puesto de conferencista ante vosotros, con mucho placer: pero como habéis escogido para oírme el 14 de setiembre, víspera de la fecha que Costa Rica celebra como el aniversario de su emancipación de la Madre patria, España, he creído conveniente referirme a ese aniversario para que mi palabra, esta noche esté en armonía con la fiesta que tenéis organizada para celebrar tan augusto hecho. Y sólo desee que mi humilde discurso sea nota acorde con vuestras esperanzas y entusiasmo.

El ejemplo de México fué seguido con feliz éxito por la América Central. El Capitán General don Gabino Gainza y demás autoridades españolas, el 15 de setiembre de 1821 declararon independiente la monarquía española, la Capitanía General de Guatemala. En octubre se recibió en Costa Rica esta noticia, pero nuestros antepasados declararon la independencia en noviembre. Cartago, en diciembre del mismo año, resolvió adherirse al Imperio Mexicano. También en nuestra antigua metrópoli, el año de 1823, estalló un movimiento popular en favor del sistema republicano federativo con Colombia. Ninguna de estas determinaciones cuajó favorablemente a los deseos de sus iniciadores. Después Costa Rica formó parte de la República Federal que se llamó "Provincias Unidas de Centro América." Y no vino en realidad a ser una nación sino en la época

del ilustre estadista cartaginés don Braulio Carrillo a quien Costa Rica debe su organización como República soberana é independiente y los primeros robustos brotes de una verdadera y progresista administración.

Terminado el Gobierno de don Manuel Aguilar, Carrillo tomó por segunda vez el mando, el 27 de mayo de 1833.

«Convocados los pueblos a elegir diputados para una Asamblea Constituyente, ese alto Cuerpo se instaló en San José el 1º de noviembre, y el 14 declaró que el Estado de Costa Rica asumía la plenitud de su soberanía y se constituía en cuerpo político independiente; pero declarando también que contribuiría inmediatamente que se tratara de la celebración de nuevos pactos para la reconstrucción de la República de Centro América, de la que ya se habían segregado los Estados de Nicaragua y Honduras».

Estos breves datos históricos os demuestran cómo ascendió a nacionalidad Costa Rica, conducida felizmente por hado peregrino, como se conduce al niño amado, aun contra su voluntad, al bien que ha de asegurarle su existencia y su porvenir.

Cuando sonó la hora de la independencia era Costa Rica de las Provincias de la América Central la más pobre. Los colonizadores habían sacado bastante oro del país y no dejaban su equivalente ni en obras materiales ni en instituciones. Es verdad que en el feracísimo y poético valle de Ujarráz quedó una humilde iglesia, y en el no menos feraz y pintoresco de Barba, otra, de adobes, que las conmociones sísmicas del año de 1889 acabaron de echar a tierra; la de Ujarráz aun existe como documento histórico, apuntalada, pero precisamente ambas son un testimonio de lo aseverado. Mas, en cambio, los colonizadores que a Costa Rica vinieron de España, gente de trabajo y de corazón debieron ser, ya que los años han comprobado que la raza que sentó sus reales aquí, sin ser cobarde y afeminada, tiene seso y sentimientos humanitarios al igual que la ambición por elevar su mentalidad. De modo, que no importa que no podamos exhibir edificios portentosos de sillares esculpidos y frisos escarolados, si en vez de ello nos dejaron un espíritu honrado, capaz de concebir, y una voluntad creadora. De menos hubiéramos servido un ayuntamiento bien instalado, una catedral suntuosa, enor-

mes y fríos conventos para convertirlos luego en aulas escolares, si el vicio, el servilismo, la tiranía y la crueldad al par, con ellos y por ellos se hubiera asentado entre nosotros.

Los costarricenses, en un país tan pequeño, con tan pocos habitantes, azotado duramente por la Naturaleza, han hecho su nación en menos de setenta y cinco años; y con justicia se enorgullecen al lado de sus más favorecidas hermanas las otras repúblicas de la América Central. Alguno dirá: de mucho de lo que Uds. se ufanan son deudores a los extranjeros. Es cierto. Pero también no debe negarse a Costa Rica su condición de hospitalaria, y al costarricense en particular, su facultad de adoptarse a la civilización moderna, que lo lleva a estimar en mucho al extranjero, a acogerlo, a oírle, a ayudarlo y a garantizarlo. ¿No pudieron hacer lo mismo los otros países? y, por otra parte, ¿para cada país nuevo la civilización no es extranjera? Grecia tomó del oriente y de Egipto las mejores semillas de su cultura. Grecia entró en Roma como maestra y como Diosa. Más tarde Roma y Grecia, fueron y siguen siendo, maestras de Europa. ¿Qué mucho, pues, que Europa lo sea de toda América? No obstante adviértase que no todos los pueblos tienen aptitudes para aprender pronto y bien las lecciones de la Vieja Europa. Los Estados Unidos de Norte América, la Argentina, el Uruguay y Chile han sido en el Nuevo Continente los mejores discípulos, patentizando así facultades y condiciones naturales superiores.

Los terremotos, que tan maltratados dejaron nuestras ciudades y los caseríos, no son una novedad en Costa Rica. Ya Cartago había sido destruída. En 1887 Mr. Curtis, en un estudio publicado en inglés, decía, exagerando el número de volcanes: "La ciudad de San José está situada en un precioso valle cercado por las cordilleras y rodeado de un grupo de volcanes, pues por lo menos se notan ocho desde los tejados de las casas. El comportamiento ordinario de éstos generalmente es muy regular, y duermen tan quietos como los profetas; pero, de vez en cuando se indigestan, despiertan de su letargo, arrojan fuego y vomitan azufre, lava y cenizas. Cualquiera creería que las gentes que viven continuamente en medio del peligro, pronto se acostumbrarían a los terremotos y erupciones; pero no

es el caso. El intervalo transcurrido desde que la ciudad de Cartago fué destruída pasa ya de cuarenta años; hace ya igual tiempo que se teme que la repetición de tan interesante espectáculo sea muy solemne; y como estas funciones no se publican de antemano en los periódicos, las gentes se hallan en la incertidumbre de despertar envueltos en lava y ceniza, el día menos pensado, bien arrollados en sus sábanas como de costumbre. Esta incertidumbre les da cierto gustillo picante a la vida, que los supersticiosos timoratos no pueden apreciar.

Ese párrafo escrito por buena pluma para una revista norteamericana, en 1887, parece que hubiera sido un oráculo de calamidades para Costa Rica: augurio de los temblores de la madrugada del nuevo año de 1889 que dañaron las ciudades de San José y Alajuela; y misterioso y triste vaticinio de la destrucción de la ciudad de Cartago en 1910. Pero los costarricenses, como laboriosas hormigas, sobre un suelo que huye de sus plantas, reedifican y reparan las ciudades, conociendo el peligro latente y aun con la convicción de que sobrevendrán otros días amargos por la misma causa. Dichosamente el espíritu, en realidad lo único que del hombre vale, flota cual llama de vida indestructible sobre las ruinas de las catástrofes más espantosas y los dolores más intensos. Y mientras el costarricense tenga espíritu fuerte, y marche olvidando que somos perecedores y laborando como si fuéramos eternos, vencerá.

La buena fe, el humanitarismo y el trabajo han creado nuestro pequeño país. Sin apartarnos de tan nobilísimos compañeros, en corto tiempo políticamente hemos llegado a cumplir un papel importante en nuestra América. Y materialmente, a pesar de nuestra pobreza, hemos conquistado muchas comodidades de la vida moderna. Ayer no más, Costa Rica era muy otra cosa de como la contemplamos hoy. Muy pocas personas sabían leer y escribir, carecía de prensa y de bibliotecas; la higiene exclamaba esta herejía: *más vale tierra en cuerpo que ucerpo en tierra.*

(Continuara)

TEATRO VARIEDADES

Magníficas tandas cinematográficas todas las noches, con selecta variación de vistas. Precios reducidos al alcance del pobre.

Caballero, el arte y el progreso

se impone, acudid a la **Sastrería Gonzalo Artavia** donde encontraréis buen trato, por un ábil y moderno maestro, especialista en el gran ESTILO AMERICANO; además estudia al cliente su gusto y capricho, que es la mejor moda.

VIVAN LAS FIESTAS.— Calle de la Estación, 76 v. O. Parque Morazán

Colaboración

Pro Patria

Ratificando nuestro artículo anterior EL VERDADERO ORIGEN DEL MAL, que como lo esperábamos no ha tenido respuesta, volvemos á la brega muy satisfecho de haber hecho un bien á la vindicta pública, arta ya de tantos desaciertos gubernativos.

Se nos asegura que á pesar de nuestra enérgica y concluyente protesta la marcha administrativa no sufrirá alteración y que nosotros tendremos mejor oportunidad de referirnos con mayor acopio de datos el continuismo injustificado del Jefe de la Contabilidad Nacional que tornará á su puesto tan pronto como regrese de Europa donde por ahora anda descansando de su brillante gestión en dicha oficina.

"Que al que Dios se la dá, San Pedro se la bendiga". Nosotros nunca pretendemos demostrar lo ilógico de que ciertos elementos bastante conocidos procedan siempre en cualquier lugar donde se les coloque de la misma manera; lo único que si sostendremos es, que si la Hacienda Pública no se pone en mejores manos, continuaremos mirando indefinidamente esa cadena asombrosa de delitos contra el Estado que harán cada día más crítica la situación económica del país. Sostendremos también sin cansarnos jamás, que mientras el Ejecutivo y la Administración de Justicia rehuyan al cumplimiento del Código Penal en los casos frecuentísimos de robos al Erario Nacional, seguiremos oyendo el terrible crujir de los cimientos económicos del Estado, porque no será posible alcanzar el bien encubriendo el mal con mengua de la Justicia y del respeto que deben procurar para sí y sostener incólume los representantes constitucionales de una nación culta.

Irónicamente ha dado en llamarse á Costa Rica la Suiza Americana, talvez por que su Gobierno comparado con los demás de Centro América resulta brillantísimo; pero de eso á que bien analizado queda el parangón, hay mucha distancia. Si debemos trabajar por hacernos acreedores á tan pomposo título; solo que para culminar es menester respetarnos nosotros mismos y respetar los demás, es decir, que sepamos ser dignos y que exentos de claudicaciones que manchen nuestra vida política pongamos toda nuestra cabeza y todo nuestro corazón al servicio de la Patria para llegar á abandonar el puesto con la satisfacción del deber cumplido. Los humanos si queremos, siempre tenemos lugar de reparar nuestros errores y de poner puntos sobre las íes; intertanto ya veremos como procede el primer Magistrado de la Nación que siempre ha blasonado de patriota y enérgico.

Alguien nos ha dicho, pretendiendo justificar la parcialidad incalificable de algunos funcionarios: ¿pero cómo quieren ustedes que las autoridades en un periodo tan corto como es el de cuatro años, se acarrean la odiosidad de la aristocracia casi siempre emparentada con los desfalcadores del Erario?

A ese le contestamos que nosotros suponemos á todo funcionario fiel guardian de la palabra de honor empeñada al tomar posesión oficial, y que, si no es la honorabilidad de cada uno de ellos la virtud, que en primer grado les hace acreedores á la confianza del pueblo que los elige, entonces, ¿qué títulos

pueden aducir para continuar ocupando un puesto elevado que requiere ineludiblemente honor, caracter y la magestad de la ley. Acaso es posible la existencia legal de un Gobierno que viole los principios más sagrados de la justicia instituyendo privilegios odiosos que pugnan con los principios fundamentales de la Constitución y del buen orden?

Anticipándose á nosotros "La República", diario de la localidad, dijo que para controlar las operaciones de la Contabilidad Nacional era preciso crear una comisión interventora compuesta de personas notables que tengan por principal objeto presenciar arqueos de cajas con valores nacionales y dar fé bajo su firma de la existencia que resulte. Bien se conoce que dicho diario dijo eso por decir algo, sin tomarse la molestia de estudiar el caso; que si lo hubiera hecho habría encontrado pronto que no es solamente presenciando arqueos como se controlan los manejos de una oficina de la talla de la Contabilidad Nacional, sino depurando las cuentas por medio de bastantes empleados laboriosos y honrados que en oficina separada como es la Contaduría Mayor de Hacienda propuesta por nosotros, obedescan las órdenes de un jefe de caracter, inteligente y honrado que sepa ponerse á la altura del puesto que se le confia.

Para el efecto de tal depuración se hace necesario que al cerrarse la cuenta del Tesoro Nacional por cada año fiscal, sea remitida por la Contabilidad Nacional con libros y comprobantes originales.

De la depuración que se practique puede resultar en muchos casos, que se haya cobrado de más ó de menos; en el primer caso debe devolverse al causante la cantidad que pagó de más y si no existiere, abonarse á la cuenta de aprovechamientos de la Hacienda Pública; en el segundo caso debe cobrarse al causante y si no lo hay debe exigirse al empleado responsable por no haber cobrado correctamente á su debido tiempo; pues el Erario Nacional ha de reintegrarse de alguna manera, en todo caso de negligencia de sus empleados. De este modo los servidores de la Nación, duplicarán su celo en el desempeño de su cometido y su labor en general será más eficaz.

De lo expuesto se desprende que la responsabilidad del comercio importador ó causantes de ingresos de otra índole no debe cesar sino hasta que la Contaduría Mayor de Hacienda haya practicado la depuración de la cuenta del año fiscal respectivo. Los comerciantes no deben resentirse de nuestra proposición porque procediendo el Gobierno equitativamente lo mismo puede mandar cobrar que recibir y si bien es cierto que no les agrada mucho tener que pagar, sí puede ser que les agrade muchísimo recibir.

En todo caso en que la Contaduría Mayor de Hacienda no esté conforme con egresos practicados por la Contabilidad Nacional, debe hacer el cargo del saldo á favor del Erario á la personal responsabilidad del jefe de la oficina quien deberá dar explicaciones satisfactorias ó pagar inmediatamente para solventarse con el Fisco.

Como las grandes responsabilidades que pueden resultarle á un empleado no serían reintegrables por falta de fianza se hace absolutamente indispensable que cada empleado con manejo de fondos otorgue fianza á satisfacción del Ministro de Hacienda.

Nuestra oficiosa labor talvez resulte monótona para algunos, y hasta pretenciosa y ridícula par otros; más esos considerandos nunca nos detendrán en la prosecución de nuestros propósitos tan desinteresados y patrióticos como exentos de apasionamiento político.

KANT.

Inauguración del Consejo Federal de Obreros Centroamericano — o — Baile de artesanos

El sábado 12 de los corrientes á las 8 de la noche, en el hermoso edificio del amigo señor don Alberto Bertheau, se efectuará la toma de posesión de los Delegados, quedando inaugurado el Consejo Federal Obrero Centroamericano; en celebración de tan deseado triunfo se efectuará un espléndido baile, dedicado á los señores Delegados y Obreros centroamericanos. Anticipamos á dicho Consejo gran éxito en sus labores.

Para el baile se han servido aceptar el cargo de recibidoras las señoras: Ester L. de Flores, Francisca V. de Carrillo, Carola de Rivera, Delfina de Roldán, Paula de Chavarría y Rita de Quesada y las señoritas Amelia Cordero, Evangelina Rojas y Amada Rivera.

El escándalo del día Militares jugando á los dados en el Cuartel Principal

El asunto á que nos referimos es sumamente grave.

Infragantis fueron cogidos en el Cuartel Principal dos Tenientes y tres Subtenientes de Infantería jugando á los dados.

Parece increíble que un Cuartel en

donde se guarda la más estricta disciplina militar, según nuestras leyes; se deje libremente jugar á *militarcitos* que tienen ante el Comandante en Jefe y el Comandante de Plaza, la más alta dignidad.

Hacemos pública esta noticia para que cuanto antes se corten esos abusos tan comunes en los Cuarteles de la República.

Traslado al Comandante en Jefe, Ministro de la Guerra y Comandante de Plaza.

JUSTICIA.

Lágrima del alma

A..... (Recuerdas cuando hice estos versos?)

Yo miré con amor sus lindos ojos que son trasuntos divinal de su alma; ojos que tienen vaguedad de ensueño, ojos que hablan de amor y de esperanza.

Al verla como diosa pensativa la dije que me hablara de sus ansias. Pero ella, sin mirarme, muda, quieta, no pudo responder una palabra.

Entonces me acerqué, como queriendo encontrar la respuesta en sus miradas. Estreché sus manitas tersas, suaves, y quise que su aliento me embriagara.

Al acercarme vi que en sus pupilas prisionera encontraba una lágrima... Ansioso la absorbí, para que fuera á dormir sus tristezas en mi alma...

La absorbí con amor, apasionado... y al sentirla mis labios tan amarga, mitigó el gran acibar de mi vida... me dijo su pesar... y me hizo amarla...

ROG. SOTELA B.

NOTA.—En el próximo número continuaremos publicando el trabajito del amigo don Rafael Pérez.

Mas chanchullos

Ya que el público está al tanto de lo que por la Prensa se dijo con respecto á la adjudicación del trabajo del ademe del túnel de Cambalache, debe echar á los cuatro vientos otros datos no menos importantes del desgraciado incidente, los cuales completan el cuadro de las incorrecciones cometidas en contra mía por el señor Cabezas, Administrador del Ferrocarril al Pacífico, y el señor Subsecretario de Fomento.

Ya que los desfalcos oficiales llamados benévolamente CHANCHULLOS están á la orden del día, como para dar en la cabeza á quienes asquearon de lo lindo como recuerdo de propaganda eleccionaria al verlos en otro pellejo, bueno es que se hable también de los DESFALCOS INDIRECTOS á los cuales se refiere la HOJA OBRERA en una de sus últimas ediciones. En la comentada adjudicación de la obra en referencia, hay chanchullo y medio. Primero, en la diferencia que existe entre la suma de ₡ 75 000 00, monto de mi propuesta, y la de ₡ 81 373,60 valor de la oferta favorecida; Segundo, en el hecho de recibir arena de Caldera en vez de ser de Río Grande, como se me exigía á mí; Tercero, en recibir piedra de Carballo en vez de la que se explota en el kilómetro 59, como á mí se me pidió. Cuarto, en no haberse exigido del actual contratista que tomara el cemento que el Gobierno tenía en San José y Limón,

á precio de costo MÁS EL FLETE, cosa que á mí se me impuso desde el primer momento. Todos estos malos manejos, ¿no pueden ser calificados, como lo he hecho; de CHANCHULLO Y MEDIO? Agréguese á ello, la tolerancia en la ejecución de la obra, la cual no se está efectuando de acuerdo con el plano que á mí se me mostró, pues se redujo el espesor del arco de m. 0.45 á m. 0.35, y m. 0.08 menos de luz, con paredes desplomadas; el hecho de que á los cuatro meses de empezado el trabajo, aún no está terminada la cuarta parte de él; la interrupción del tráfico por mala administración; el haber recibido una fianza de ₡ 500 00, cuando á mí se me quiso hacer desistir elevándola á ₡ 30.00.00. Todo eso está probando mejor que las más elocuentes palabras, la poca corrección de los funcionarios que conmigo hablaron en el Ministerio de Fomento con respecto al contrato.

De todos esos actos está al tanto el señor Presidente de la República, pues la correspondencia que he sostenido con ese señor, me autoriza á creer que esos desaciertos cometidos en perjuicio mío y del país, no le son desconocidos, y antes bien han merecido su aprobación.

En mi primera carta al señor Presidente popular de este país, con fecha 12 de mayo último; le explicaba la incorrección con que se había llevado á cabo la adjudicación del ademe del túnel de Cambalache y le decía entre otras cosas que mi propuesta era más baja que la del señor Canale

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquineros, en fin todo aquello adaptable á una casa, dirijase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenid. a 1ª, Este; 50 varas al Sur del aseradero de Mr. Wolf

ASERRADERO CHINCHILLA

Maderas del Pacífico
 GRAN DEPOSITO DE TABLILLAS, TABLONCILLOS
 TRASLAPO Y MOLDURAS DE TODAS CLASES

DIRECCIÓN: Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

en la suma de ₡ 4.422,04. El referido funcionario, en su contestación fechada el 25 del mismo mes, me dice entre otras cosas: "No habla contestado antes su carta, porque había pedido informes á la Dirección de Obras Públicas sobre su contenido. De allí me manifiestan que la cuenta que Ud. hace de la propuesta de Canale, está errada, porque Ud. no hace cuenta de treinta y tantos metros que antes eran de túnel y que ahora no lo serán porque la Administración del Ferrocarril sacó en esa parte toda la tierra que estaba encima del corte".

A la mencionada carta contesté al señor Presidente el día 29 de mayo: "Su atenta del 25 que cursa, recibida esta mañana, me obliga á molestarlo otra vez y con pesar me veo obligado á decirle con ardid que el Subsecretario de Fomento aduce para derribar mi queja es muy débil. Yo que no soy más que un simple artesano, me limitaré á exponer á su consideración lo siguiente: Cuando formulé mi propuesta, me atuve al largo del túnel según plano, el cual indica m. 290. Para construir esos metros lineales pedí ₡ 75,000 00. Si ahora resultan menos, nadie lo sabía; solo el señor Subsecretario, el Administrador del Ferrocarril y el contratista Canale. Si yo lo hubiera sabido ya que era obligación estricta el decírmelo, y no buscar todos los medios para auventarme, habría reducido mi propuesta en proporción á la reducción de los metros. ₡ 75,000 00? valor de mi propuesta, dividido por el largo del túnel que es de m. 290 60, da un cociente de ₡ 258|068, valor de cada metro lineal, según mi propuesta. Si se derribaron 30 y tantos metros lineales digamos 30 metros, mltiplicados por ₡ 258|068, da una suma de ₡ 7.742|04.

Señor Presidente: permítame que ahora reste de mi propuesta de 75,000 esa suma, y obtendremos una suma de ₡ 67,257-96. Á ₡ 71 680, hay una diferencia de ₡ 4,422,04.

Perdone, señor Presidente, mi propuesta es más baja que la del señor Canale. Por más que se pretenda enredar el asunto, es demasiado claro, clama justicia".

A esta MI CARTITA, como diría don Zenón, el señor Presidente guardó un silencio sepulcral. Viendo que de quien esperaba justicia me dejaba sin ninguna satisfacción, seguí mi tarea hasta el punto de echar á la calle, como vulgarmente se dice, un hecho que, aunque por parte del señor Presidente esté considerada como correcto, el público y yo no podremos darle igual calificativo. Por él hemos llegado á comprender la poca rectitud que existe en el manejo de los asuntos públicos, apesar de lo que se cacarea en contrario. Deploro sinceramente el tener que ser tan claro, pero á este terreno me han llevado y mi dignidad me obliga á defenderme.

El señor Subsecretario intentó hacer creer que yo no había convenido

con la fianza; por dicha que en la entrevista que tuve con ese señor el 17 de abril último estuvo presente el señor don José María Jiménez, quien puede atestiguar que no la rechacé.

Luego ha resultado que no obstante lo escrito por el señor Presidente, es inesacto, que se hayan quitado treinta y tantos metros al túnel, según lo declaró en la Dirección de "La Prensa Libre" el señor Cabezas (véase el respectivo número de ese diario). Quien quiera obtener un pleno convencimiento, que vaya á Cambalache.

Aún tengo mucho que exponer acerca de este triste asunto, pero será otra vez. Hay cosas cuyo recuerdo empaña las puras ilusiones de los hombres de bien.

CONSTANTINO ALBERTAZZI

LOS FARSANTES

La farsa viene á ser para algunos hombres un aliciente de salvación como lo es una tabla para los naufragos que desesperados batallan contra el furor de las olas, no obstante, hay una diferencia notable entre estas dos hipótesis, pues el naufrago que por la adversidad de la suerte ha caído en un mundo de agua, tiene por instinto de conservación, buscar el medio de salvarse y cuando por ventura encuentra un cuerpo flotante á él se aferra, consiguiendo casi siempre, rescatar su vida; mientras que el farsante hace uso de la farsa como el apache de su puñal, lo que es igual á que no lo hace por suprema necesidad, si no, por que la Naturaleza lo creó con ese instinto.

La farsa es pues, como una careta á la cual se le puede variar con facilidad las líneas físicas pero que en resumen es careta; y el farsante, es el cómico que tras ella finje, según lo exijan las eventualidades. Desde luego comparemos á un farsante con un prestigitador, quien después de engañar miserablemente al público ignorante, se marcha á su casa muy satisfecho y después de contar y recontar el producto de sus "habilidades" enciende un "tropical" y se pasea tranquilamente por su estancia, echando al aire densas bocanadas de humo, como humo son sus actos.

Hay farsantes, que ya por la prensa ó ante un respetable auditorio, dicen ceremoniosamente,—Mi querida Patria ó mi querido pueblo, siendo generalmente serviles de un enemigo de su querido pueblo, por supuesto que esto no es extraño, ellos son tipos ecepcionales pero muy comunes, son tipos reales de todas las épocas y de todos los pueblos. Con la farsa viven muchos aferrados como moluscos, á los empleos públicos. Sinembargo, cada uno va dejando huellas imborrables y delatorias y los que con la farsa pretenden hacerse dioses, tienen que finalizar como el Dios Bel, aquél Dios de la Biblia á quien Daniel, mediante sus cápsulas, lo presentó al pueblo tal como era. De barro.

J. A. LOBO MORAGA.

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Siempre continúan ofreciendo á sus clientes:

- 1 Absoluta seguridad para su dinero—2 Cordialidad, cortesía y buen trato—3 Horas de despacho no igualadas—4 Los mejores tipos de interes sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo

Deseamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios!

AGENCIA EN CARTAGO:

Nicolás Casasola Ortiz

CONSTANTINO ALBERTAZZI

Contratista

En el ramo de albañilería, cantería y carpintería, se hace cargo de trabajos en pagos mensuales.

Apartado 499.—San José.

Herrería Hojalatería y Fontanería

de Santos Mendieta

Ofrece la ejecución de cualquier trabajo concierne al ramo. Dirección: calle central, Sur, 6ª Avenida, Este.

Yo necesito muebles y debo comprarlos donde

Jorge Morales Bejarano

Por qué? Porque son los mejores y más baratos.

CASA N° 531.

Al pie de Cuesta de Moras.

TELÉFONO N° 4

ROTULO ELECTRICO

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

BARBERIA

de Juan Antonio Flores

Es el establecimiento más acreditado que hay en Cartago, por su seriedad y buen servicio para todos

ASEO, ESMERO Y PRONTITUD

(Contigua á don Alfredo Guzmán)

Carlos Arias G.

Empresa Nacional de Funeraria

CARTAGO, COSTA RICA

Elegantes landeaux, coches de paseo y bestias de alquiler.

Precios económicos

C. MANGEL Y Ca.

Electricidad



Mecánica

Carpintería y Ebanistería de Mariano Struck

Se construyen puertas, ventanas, barandas torneadas y caladas, y todo trabajo de torno de cualquier largo y grueso. Se despacha con prontitud y esmero al cliente.

250 varas al Este de "La Información".

EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTEHAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

A disposición del público he abierto mi sombreroería, donde con especialidad y los nuevos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Contiguo á la Botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la sastrería de don Miguel Velázquez.

Carpintería, Ebanistería, Colchonería, Sillería DE JOSE FLORES CASTRO

PRECIOS MUY BAJOS TRABAJOS GARANTIZADOS.

Pase á este taller y se convencerá Estú situado en Cuesta de Moras

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... 5 50

" " " oscuro..... 3 25

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

ROBERT HERMANOS

ACUDID!! GRANDES OCASIONES!!

Los lunes de cada semana, en todos los departamentos tendremos en venta artículos en stok que se realizarán á mitad de precio

Grandes Novedades

Ya empiezan á llegar un variado surtido de mercaderías compradas personalmente por uno de los socios en Europa. Aced una visita

NUEVA FERRETERIA DE ADOLFO DE LA GUARDIA

Toda clase de artículos para construcciones
Herramientas para las Artes y Oficios

SEÑAS LA PROVEEDORA

Garantizamos que nuestros precios son MODERADOS.

NUEVA
EMPRESA



FUNERARIA
NACIONAL

en San José

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante COCHE FÚNEBRE CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS HERMANOS

Órdenes por teléfono número 14

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres

MADERAS

Madera de laurel negro, níspero y otras clases de calidad superior, en tablas, tabloncillos, alfajías, reglas, tablillas, etc. etc. vende

FRANCISCO LOPEZ GARCIA

DEPÓSITO: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

NUEVA RELOJERIA

Francisco Muller

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Meditaciones...

*Apariencia, apariencia,
pero en el fondo... nada...*

—o—

...En fin mis queridos lectores, que hay tantas cosas de que hablar, tanto necesitamos, vivimos tan mal, que no hay remedio que valga.

Sin embargo, creo que un gobierno prudente y entusiasta, llevado á ocupar la primera magistratura por el voto de una gran mayoría, pueda, y esté en la obligación de remediar la situación.

Debe atenderse ante todo la juventud, esa falange que se levanta y que formará la sociedad de mañana; debe allanársele el camino escabroso de la vida, facilitarle medios para que encuentre en lo futuro un dulce placer.

Justo es que se de vida á las industrias, las artes y los oficios, y que se ensanche la agricultura.

Que el Gobierno, en vez de proteger á los pudientes, con su modo de dar auge á la agricultura, se interese por mejorar la deficiente impartición de conocimientos.

Creo que el Gobierno gasta mucho dinero en un lujoso folleto, donde el Ministro de Fomento da á conocer sus obras, es decir, es una especie de autobombo..., que no reporta ventaja por su escasa circulación, aunque su valor es reducido.

En el extranjero, por supuesto, sí se hace eco con el folleto en cuestión, y quizá se crea que nuestra agricultura es una fuente de riqueza, pero...

nada, todo es apariencia y más apariencia.

Los Campos de Ensayos lo mismo que la introducción de cementales, y exposiciones con premios, no es sino un medio de proteger cierta clase acomodada.

Este es un problema que debemos meditar mucho: "manera de fomentar y mejorar nuestra agricultura" pero de un modo práctico, no ilusorio.

En las escuelas debíanse tener campos de ensayos, bien dirigidos, donde los niños así como también los padres pudieran observar los ensayos y sus resultados. Que en el Liceo de C. R. se dé importancia á la sección agrícola y no pase como la técnica, que fué ilusión de un día...

En fin, que nos dejemos de creer en que somos una Suiza en América, que nos abstengamos de las ilusorias alabanzas que se nos prodigan, y con la fé en que somos pobres, teniendo como ser ricos y fuertes, pongamos todo empeño en llegar á ser la Suiza Americana, pero no por su agradable clima, ni por la verdura de sus montañas, sino por la laboriosidad y constancia de sus ciudadanos, por el patriotismo y celo de sus hijos.

Sí, comprendamos nuestra pobreza, nuestra pequeñez, y tratemos de elevarnos, de llegar á ser fuertes y respetados, concluyendo así esos contínuos temores que traen consigo populacheros patriotismos.

Dejémos de apariencias y más apariencias, que en el fondo son nada,

NUÑO

PLAJERIA PARIS

Enseguida de la
Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Compra de oro de alhajas destruídas.

¡Ojo, ojo, ojo!!

No olvidar la "Inyección Flores." Cura la gonorrea radicalmente durante ocho días.

Depósito en la Botica Universal.

Tip. El Pueblo.